

tement à la *Courtade* (1), à deux milles de Thiers, puis à la *Poste* (2), située à deux milles plus loin. Après avoir traversé ces deux localités, nous entrons dans la province du Forez (3).

(1) La Courtade, hameau de la commune de Celles (Puy-de-Dôme).

(2) La Poste, hameau de la commune de Noirétable (Loire), appelé aussi *la Faux*, sur quelques cartes du siècle dernier. C'était un ancien relai de poste, comme son nom l'indique. Un bureau de douane y avait été aussi établi. Ce relai semble avoir été tenu, pendant de longues années, par de riches familles ; à l'époque du voyage de Golnitz, le maître de poste était Jacques d'Auvergne, père de Joseph Valentin, géographe du roi. On y voit toujours l'ancienne maison de poste, vaste et solide bâtiment, dont la cour est précédée d'une porte cochère monumentale du xv^e au xvii^e siècle.

(Chaverondier. *Invent, des arch. de la Loire*. Introduction, p. 22. — FJmaud. *Excursions foréziennes*, p. 151. — *Notes communiquées* par M. Vincent Durand).

(3) Bien que depuis l'ouverture de la route, connue sous le nom du *Cordon*, l'ancienne route conduisant de Thiers à Boën ait été abandonnée complètement, on peut la suivre encore, de nos jours, telle que Golnitz l'a parcourue au xvii^e siècle, et nous croyons être agréable à nos lecteurs en leur communiquant ici la note que M. Vincent Durand, secrétaire de la Diana, a bien voulu nous communiquer sur la direction de cette ancienne voie de communication : « De Thiers, elle descend à la Durolle par une rue très-rapide, bordée encore de maisons du moyen-âge fort curieuses et passe sur le pont de Seychalle, dont l'aspect est si pittoresque. Elle gravit ensuite la haute montagne qui domine cette ville à l'orient, passe, à peu de distance, au nord des ruines de l'ancien château de *Montguerlthe*, puis au *Péage*, groupe méridional des maisons du hameau de *YObstancie*, et sert de limite à la commune de Celles, jusqu'au point coté 702 sur la carte du dépôt de la guerre. De ce point, elle gagne *Ramlaud*, ancienne maison encore subsistante, traverse *Champeix*, la *Courtade*, franchit une petite rivière que la carte de Godefin appelle *ruisseau de la Corée*, mais qui, si nous ne nous trompons, porte sur les vieux titres le nom de *Semène*, puis elle touche la *Fortie*, et atteint le *Puy-des-Portes*, hameau indiqué, sans dénomination, sur la carte de l'état-major et situé entre la Légère et la Poste, où elle arrive enfin. »